

UNACHI INFORMA

Periódico Universitario

Septiembre 2021



UNACHI
Hombre y cultura para el porvenir

Universidad Autónoma de Chiriquí

Correo electrónico: relacionespublicas@unachi.ac.pa

Tel: 730-5300 Ext. 1600



Lanzan campaña de la reacreditación de la Universidad Autónoma de Chiriquí

Por: Juan Carlos Martínez - 01/09/2021

La Dirección de Autoevaluación y Acreditación de la Educación Superior, a cargo de la Mgter. Kilmara Castrellón, realizó el "Lanzamiento de la Reacreditación 2021-2022", en la sala parlamentaria de la Institución, acompañó la Doctora Olda Cano, Vicerrectora Académica, el Doctor Roger Sanchez, Vicerrector de Investigación y Posgrado, Mgter. Gracybell Ibarra, que estuvo en representación del Vicerrector de Extensión, Doctor José Dolores Victoria, la Comisión Técnica de Evaluación, que acompaña a la Directora Castrellón.

Le correspondió a la Vicerrectora Académica Doctora Olda Cano, hablar en representación de la Rectora Etelvina Medianero de Bonagas, hablar de este importante lanzamiento e insto a todas las autoridades a darle la promoción necesaria, para que esta sea una fiesta institucional, donde todos podamos participar.

La Directora Castrellón, tuvo la oportunidad de presentar el Plan de Mejoramiento Institucional Ajustado (PMIA), donde manifestó todos los porcentajes donde los Factores habían trabajado, indicando que se había cumplido con estos proyectos.

La nueva campaña de Reacreditación, estará apareciendo en la página web de la institución, en nuestras redes sociales, radio, Unachi TV, Unachi Noticias, y en los periódicos digitales.

Esta Campaña tiene como objetivo sensibilizar, socializar e informar a los estudiantes, egresados, docentes, investigadores, administrativos y comunidad en general y hacerles participes de este esfuerzo en conjunto a través del cual lograremos la tan anhelada Reacreditación de nuestra Institución, proceso del cual todos SOMOS PARTE, como lo dice este lema.

UNACHI INFORMA***Dirección General de Recursos Humanos realiza Taller de Cuerdas***

Por: César Santos Jr. - 01/09/2021

El taller complementa la labor universitaria para una mejor atención y servicio de calidad, además de fortalecer los lazos dentro de los colaboradores, destacando el tema: "El Servidor Público y sus responsabilidades con la sociedad", con subtemas de Ética y sentido de pertenencia e inteligencia emocional y actitud positiva con el facilitador Doctor Smith Robles, quien se encargó de desarrollar las actividades en equipo con las dinámicas del taller de cuerdas. Abel Tugrú Tesorero, Hannia Gonzales Fiscal y por Joseph Pinzón y Carlos Vargas como vocales.

***Facultad de Economía presenta su Programa "Economía Informa" por Radio Universitaria 93.3 FM***

Por: César Santos Jr. - 01/09/2021

Todos los lunes de 10 :30 AM a 11:30 AM por Radio Universitaria 93.3 FM se trasmite el programa "Economía Informa", conducido por el Decano de la Facultad de Economía, Magíster Ramón Rodríguez, con el apoyo de la Licenciada Jilma Quiel.

El programa trata sobre el acontecer de la Economía Nacional e Internacional, con la participación de invitados especialistas en temas diversos, como en esta ocasión el Periodista César Santos Jr., funcionario de la Dirección de Relaciones Públicas de la Universidad Autónoma de Chiriquí, Estratega Digital, y Especialista en Redes Sociales, con el tema "Como realizar Compras Seguras por Internet".

***Asociación de Graduados de la Universidad Autónoma de Chiriquí realiza su Primera Asamblea General***

Por: César Santos Jr. - 01/09/2021

La Asociación de Graduados de la Universidad Autónoma de Chiriquí, en coordinación con la Vicerrectoría de Extensión, dirigida por el Doctor José Victoria, realizó con éxito su Primera Asamblea General, de manera virtual.

UNACHI INFORMA

Escuela y Departamento de Trabajo Social realizan donaciones en el marco de la conmemoración de la Semana del Trabajo Social



Por: César Santos Jr. - 02/09/2021

La escuela y departamento de Trabajo Social de la Facultad de Administración Pública, y la profesora Inés Esquivel, realizan donaciones de canastillas de bebés en el Hospital Materno Infantil José Domingo de Obaldía, en el marco de la conmemoración de la Semana del Trabajo Social. De igual manera se entregan bolsas de comida a la Capellanía de nuestra Institución.

Capítulo de Chiriquí de CONAPE realiza Seminario en el marco del 35 Aniversario

Por: César Santos Jr. - 03/09/2021

El Capítulo de Chiriquí del Colegio Nacional de Periodistas, CONAPE, realizó el Seminario "Finanzas Personales y su impacto en la Economía Familiar", dictado por el Magíster Aurelio Córdoba en el Auditorio de la Facultad de Administración de Empresas y Contabilidad, en el marco de la conmemoración del 35 Aniversario del CONAPE.



VAE entrega 700 plantones ornamentales a la Alcaldía de David

Por: César Santos Jr. - 03/09/2021

La Directora Administrativa de la Vicerrectoría de Asuntos Estudiantiles, VAE, Doctora Yennis Samudio, hizo entrega a la Licenciada Yansi Rodríguez, Vice Alcaldesa de David, en representación del Alcalde de David, Antonio Araúz, Avendaño, de una importante donación de 700 plantones ornamentales. Estos plantones serán sembrados en 5 isletas de la vía Interamericana, por el voluntariado estudiantil de la VAE y el equipo de Gestión Ambiental de la Alcaldía de David. La Vice Alcaldesa Rodríguez manifestó su agradecimiento a la Rectora de la Universidad Autónoma de Chiriquí, Mgtr. Etelvina Medianero de Bonagas, por este aporte al embellecimiento de la ciudad.

El Licenciado Allen Arias de la VAE es el encargado del Proyecto Ecológico con el apoyo de estudiantes voluntarios de diferentes Facultades de la institución.

UNACHI INFORMA

Cabe destacar que los jardineros de la institución Leonel Santos y Virgilio Espinoza, apoyaron para el cuidado y mantenimiento de estos plantones ornamentales.

Con este aporte se espera contribuir con el embellecimiento de estas isletas, en una vía tan transitada como es la Interamericana.



Facultad de Derecho y Ciencias Políticas realiza Sustentación de Tesis de la Maestría en Métodos Alternos de Resolución de Conflictos



Por: César Santos Jr. - 03/09/2021

La Facultad de Derecho y Ciencias Políticas realizó la Sustentación de la Tesis de la Maestría en Métodos Alternos de Resolución de Conflictos por los Profesores Edgardo Loo y Edison Sánchez con el tema: Importancia de la Mediación como Mecanismo Alternativo de Resolución de Conflicto en la Jurisdicción Agraria, en el tercer distrito Judicial- Provincia de Chiriquí.

Profesora Asesora: Dra. Lisbeth Casasola
Lectores: Dr. Esther María González
Mgtr. Julio De Gracia
Coordinadora del Programa: Dra. Dianela Abrego

Facultad de Ciencias de la Educación de la UNACHI, abre nueva Maestría

06/09/2021

La Facultad de Ciencias de la Educación, de la Universidad Autónoma de Chiriquí (UNACHI), cuenta para este año 2021 con el Posgrado y Maestría en Orientación Educativa y Profesional, donde se llevará a cabo de forma virtual, para todos los docentes y estudiantes.

El decano de la Facultad de Ciencias de la Educación Dr. Eliseo Ríos, explicó que con este posgrado y maestría, se busca promover profesionales en el sector, enfocado a la orientación educativa, en vista de brindar enseñanza y aprendizaje con calidad a los centros educativos de todo el país.

La Universidad Autónoma de Chiriquí, contribuye al proceso de enseñanza y aprendizaje para todos los estudiantes y docentes de esta alta casa de estudio superiores, para alcanzar la formación de los profesores en sus labores.

Por otra parte los requisitos del Posgrado y Maestría en Orientación Educativa y Profesional son los siguientes: Diploma de Licenciatura en Educación, Licenciatura en Educación con énfasis en Orientación Educativa y

UNACHI INFORMA

profesional o Licenciatura en Orientación Educativa y profesional (diploma original y 2 copias). Además índice académico mínimo 1.5 (créditos universitarios originales y 2 copias). Igualmente certificado de salud y mental, récord policivo, solicitud de inscripción llena, hoja de vida, 2 fotos tamaño carné y 2 copias de cédula.

Esta carrera tendrá una modalidad virtual, buscando ofrecer una amplia oferta de estudios en el ámbito del aprendizaje, enfocada al mejoramiento de la calidad de la educación en Panamá.



La Facultad de Ciencias de la Educación, mantiene un horario de atención de lunes a viernes de 8:00 a.m. a 1:00 p.m. de la misma forma se pueden contactar al teléfono 730-5300 ext. 6205 / 6954-5988 o al correo electrónico thianys.degracia@unachi.ac.pa

La administración de la rectora Mgtra. Etelvina Medianero de Bonagas, busca fortalecer la educación superior de cada unidad académica para alcanzar los mejores profesores y docentes de nuestro país.

CRECOBIAN lleva a cabo taller "Jóvenes en la conservación de grandes felinos" en Santa Clara, Renacimiento

Por: César Santos Jr. - 06/09/2021



CRECOBIAN realizó la Primera Jornada del Taller "Jóvenes en la Conservación de Grandes Felinos", llevado a cabo con los chicos de la comunidad de Santa Clara, en Finca La Llorona, Distrito de Renacimiento. Sembrando la semilla de la conservación, desde el Proyecto Educación y Conservación de Grandes Felinos de CRECOBIAN UNACHI, dirigido por la bióloga y docente Olga Samaniego.

Este proyecto es apoyado por el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo, y con colaboración de Yaguará Panamá.

UNACHI, hace entrega de los recibos de matrícula del segundo semestre, a la sub sede de Llano Ñopo

06/09/2021

La Directora General de Centros Regionales, Extensión, Sedes y Subsedes de la Universidad Autónoma de Chiriquí (UNACHI), Mgtr. Belkis Quiroz, realiza entrega de los recibos de matrícula del segundo semestre de los 400 alumnos de la Sub Sede de Llano Ñopo.

Al respecto, la directora Quiroz, señaló que los estudiantes se les dificultan la conectividad a Internet en el distrito de Munä, es por ello que se les realizó dicho proceso de matrícula del segundo semestre en las oficinas de la UNACHI.

UNACHI INFORMA

Es importante señalar que en la Sub Sede de Llano Ñopo, se ha logrado realizar 2 graduaciones de Licenciatura en Educación Primaria y Profesorado en Pre-escolar, gracias a la administración de la rectora Mgtra. Etelvina Medianero de Bonagas, donde sigue aportando a la educación en las áreas de difícil acceso de la provincia de Chiriquí.

La Universidad Autónoma de Chiriquí, a través de la Dirección General de Centros Regionales, dirigida por la Mgtr. Belkis Quiroz, buscan brindarles la oportunidad a las personas del sector y áreas aledañas para que puedan seguir sus estudios universitarios al progreso de la educación", señaló la rectora.

**VIEX realiza presentaciones culturales en Boquete**

Por: César Santos Jr. - 06/09/2021

La Vicerrectoría de Extensión, en conjunto con el Ministerio de Cultura, Capitulo de Chiriquí, coordinó actividades culturales y exposiciones artesanales en el Palacio Municipal José Domingo Candanedo del Distrito de Boquete, en el marco de la conmemoración del Bicentenario de la Independencia de Panamá de España 1821-2021. Para esta actividad se contó con todas las medidas de Bioseguridad y la supervisión de tres inspectores del Ministerio de Salud. Para el desarrollo de esta actividad se contó con el apoyo del Ministerio de Educación y la Alcaldía de Boquete.

Esta es la primera presentación de una gira cultural que desarrolla la Universidad Autónoma de Chiriquí en conjunto con el Ministerio de Cultura, Capitulo de Chiriquí, en los distintos Distritos de la Provincia de Chiriquí y que culminará con un cierre estelar el 28 de noviembre de 2021.

Dirección General de Centros Regionales entrega módulos a estudiantes de la Sub Sede de Llano Ñopo

Por: César Santos Jr. - 07/09/2021

La Administración de la Rectora Mgtr. Etelvina de Bonagas, a través de la Dirección General de Centros Regionales, dirigida por la Mgtr. Belkis Quiroz, hace entrega de los módulos impresos gratuitamente en la Imprenta Universitaria, gracias al apoyo de la Vicerrectoría Académica, dirigida por la Doctora Olda Cano, y la Vicerrectoría Administrativa, dirigida por la Mgtr. Rosa Moreno, para los Estudiantes de la Sub Sede de Llano Ñopo.



De esta forma los estudiantes de esta Subsele podrán realizar sus cursos sin necesidad de usar la Internet, lo cual les hará menos complicada su proceso educación en esta situación extraordinaria en medio de la Pandemia del COVID-19.

UNACHI INFORMA***Dirección Nacional de Promoción para la Participación Ciudadana de la Asamblea Nacional realiza Seminario Taller en Economía***

Por: César Santos Jr. - 07/09/2021

El Laboratorio de Informática de la Facultad de Economía, dirigida por el Magíster Ramón Rodríguez, fue sede del Seminario Taller "Las Normativas Panameñas" realizado por la Dirección Nacional de Promoción para la Participación Ciudadana de la Asamblea Nacional.

***DEADES lleva a cabo gira por el CRUCHIO***

Por: César Santos Jr. - 08/09/2021

La Dirección de Evaluación y Acreditación de la Educación Superior, DEADES, dirigida por la Mgtr. Kilmara Castellón, llevó a cabo una gira por el Centro Regional Universitario de Chiriquí Oriente, CRUCHIO, con el fin de informar sobre el Proceso de Reacreditación Institucional que ya ha dado inicio.

La Directora del CRUCHIO, Mgtr. Sonia Wittgreen de Prieto, y el Subdirector Doctor Nelson Bonilla, les acompañaron durante su recorrido por la Sede. La Dirección de Relaciones Públicas, al igual que la Dirección de Tecnología de Información y Comunicación, apoyaron esta gira. La Rectora Mgtr. Etelvina Medianero de Bonagas mantiene un apoyo constante al proceso de Reacreditación Institucional.

Esta campaña tiene como objetivo sensibilizar, socializar e informar a los Estudiantes, Egresados, Docentes, Investigadores, Administrativos y Comunidad en General y hacerles partícipes de este esfuerzo en conjunto a través del cual lograremos la tan anhelada Reacreditación de nuestra Institución, proceso del cual todos SOMOS PARTE. Conoce más de la Campaña en nuestra página web www.unachi.ac.pa

CIU realiza Jornada de Orientación en el marco de su Octavo Aniversario

Por: César Santos Jr. - 08/09/2021

Las Estudiantes de la Licenciatura en Nutrición y Dietética de la Facultad de Ciencias Naturales y Exactas Raquel Gudiño y Dalys Carrera, presentaron el tema: "Importancia de la consulta con un nutricionista idóneo" actividad de orientación dirigida al personal docente y asistente del CIU, como parte de su práctica profesional, en el marco de la conmemoración del Octavo Aniversario de creación del Centro Infantil Universitario, CIU.



UNACHI INFORMA**Facultad de Derecho y Ciencias Políticas realiza proyecto de asistencia y orientación legal y social a Jueces de Paz del distrito de David.***Por: César Santos Jr. - 08/09/2021*

Un proyecto de asistencia y orientación legal y social dirigido a los jueces de paz del Distrito de David, inició la Universidad Autónoma de Chiriquí, a través de la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas, en conjunto con el Municipio de David.

En representación de la UNACHI, Lisbeth Casasola manifestó que el propósito de esta iniciativa es sostener un acercamiento con los jueces de paz a fin de capacitarlos en temas que ellos mismos han sugerido, para fortalecer sus conocimientos y aplicarlos en la solución de conflictos de las personas que a diario acuden a las casas de justicia comunitaria.

Añadió que se trata de un significativo aporte de la UNACHI para con la comunidad y de esta manera proyectarse con los profesionales del derecho.

Por su parte Nieves Cerrud, coordinadora de Asesoría Legal del Municipio de David, señaló que, en virtud de los lineamientos establecidos por el alcalde Antonio Araúz Avendaño, se ha fijado este acercamiento con un equipo de profesionales de la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas de la UNACHI, con el objetivo de desarrollar un trabajo en conjunto con miras a facilitar la justicia comunitaria, a través de capacitaciones y orientaciones actualizadas a los jueces de paz con temas relacionados a su competencia y poder brindar así un mejor servicio a la comunidad ofreciendo una justicia expedita a la población.

Entregan Plan de Mejoramiento Institucional Ajustado 2013-2021 al CONEUPA*Por: Juan Carlos Martínez - 09/09/2021*

Entregan al Consejo Nacional de Evaluación y Acreditación Universitaria de Panamá (CONEUPA), del Plan de Mejoramiento Institucional Ajustado 2013-2021, cumpliendo con el compromiso de calidad asumido por la Universidad Autónoma de Chiriquí y requisito para la autorización de inicio para el proceso de Reacreditación Institucional.

La Doctora Olda Cano, Vicerrectora Académica, acompañó a la Rectora, al igual que la Mgtr. Kilmara Castellón, Directora de Evaluación y Acreditación de la Educación Superior.

Reacreditación Institucional, Un Compromiso. "Unidos hacia la Acreditación de Carreras, por una Cultura de Calidad Educativa"



UNACHI INFORMA***Coordinadora de la Facultad de Arquitectura hace entrega de premio a ganador del concurso de logo***

Por: Alexis Rivera - 09/09/2021

El proceso para escoger al ganador del logo institucional que identifique a la Facultad de Arquitectura, llegó a su etapa final, en el mismo podían participar tanto estudiantes de la unidad académica y docentes.

Así lo dio a conocer la Coordinadora de la Facultad, Mgter. Katherine Gonzales. El concurso se llevó a cabo con la finalidad de darle identidad a la recién creada Facultad de Arquitectura, bajo la administración de la rectora Etelvina Medianero de Bonagas. La selección del ganador estuvo a cargo de un selecto jurado internacional de Colombia y República Dominicana y con la participación de expertos profesionales de Panamá.

La originalidad e integridad como también la capacidad de formación de futuros profesionales son parte de las concepciones que se pretenden buscar en la confección del logo. Ya hoy tenemos a un ganador del concurso y nos sentimos muy orgullosos de que haya sido un estudiante de

tercer año quien se adjudicó el premio, la felicitación para él por su perseverancia y empeño en poder plasmar con su arte lo que será la identidad de nuestra facultad.

El estudiante Israel Gonzales, de la jornada nocturna, se lleva el premio en el concurso y logra alzarse con el triunfo con un logo innovador y vanguardista; en su trabajo pudo plasmar la esencia de la carrera los implementos que en ella se usa y la forma en que les dio vida a través de los colores y matices que utilizó. Con ello cumplió con todos los requisitos y bases del concurso. Para el joven estudiante, participar es de suma alegría y complacencia, poder dejar una huella en esta facultad es un orgullo, exhortar a nuestros compañeros para continuar trabajando en aras de lograr elevar la calidad de la Facultad, con el apoyo de nuestros docentes y de la Rectora es muy significativo.

De esta manera se inicia un proceso de identidad para la Facultad de Arquitectura, la mística de perseverancia para una facultad que en poco tiempo estará llevando a cabo su primera promoción de graduados dando lustre y prestigio a la Universidad Autónoma de Chiriquí y aportando profesionales con los conocimientos necesarios en beneficio de un país en pleno desarrollo.

Factor 1 - Proyecto Institucional realiza Reunión

Por: César Santos Jr. - 09/09/2021

El Factor 1 del Proyecto Institucional de la Universidad Autónoma de Chiriquí se reunió para hacer entrega de las normativas para la Autoevaluación con fines de Reacreditación Institucional.

Le correspondió a la Licda. Lineth Murgas presentar el proyecto a los miembros de la Comisión, y darle paso a los nuevos indicadores que serán los que se van a estar desarrollando en el transcurso de los días.

UNACHI INFORMA

La Rectora Mgtr. Etelvina Medianero de Bonagas mantiene una estrecha comunicación con todos los responsables de estos Factores para poder lograr la tan anhelada Reacreditación.



Firma de Orden de Proceder para Infraestructuras del CRUBA



Por: César Santos Jr. - 09/09/2021

La Rectora Mgtr. Etelvina Medianero de Bonagas, acompañada del Director del Centro Regional Universitario de Barú, CRUBA, Doctor Jorge López, junto a la Subdirectora Doctora Elena Rodríguez, realizaron la Firma de Orden de Proceder con el Arquitecto Juan José Jaramillo, representante legal de Jaramillo Grupo Jaramillo S.A., para la Construcción de Módulos de Baños y Trámites de Ocupación de las Áreas de Enfermería e Investigación del CRUBA.

Culmina con todo éxito la semana del Trabajador Social en la Facultad de Administración Pública

Por: Alexis Rivera - 10/09/2021

Con una diversidad de actividades se realizó la semana del Trabajador Social, carrera de la Facultad de Administración Pública. Para la profesora Inés Esquivel, quien forma parte de la planta docente de la misma, es de vital importancia que los jóvenes empiecen a tener ese contacto directo con la comunidad.

La rectora Etelvina Medianero de Bonagas, a través de una alocución felicita a todos los futuros profesionales de esta carrera de pregrado y los exhorta a continuar fortaleciendo conocimientos y elevando la calidad de la educación superior.

“Necesitamos profesionales comprometidos con el desarrollo de la universidad y solo se puede lograr con la participación de ustedes como jóvenes en las diferentes actividades académicas que se realicen”, enfatizó la Rectora.

Con un conversatorio se llevó a cabo el cierre de los eventos programados, donde los actores fueron los estudiantes, ellos dieron a conocer sus puntos de vista sobre el quehacer diario dentro de la escuela, los señalamientos para lograr mejorar la participación docente, la asistencia y la forma de llevar adelante la enseñanza, fueron algunos de los temas expuestos en el cierre que se desarrolló de manera virtual, en la cual los docentes participaron solo como oyentes.

Dentro de las experiencias realizadas la entrega de canasta de víveres a la capellanía universitaria y de igual manera entrega de canastilla al Hospital José Domingo de Obaldía.

UNACHI INFORMA

A pesar de las dificultades por las clases presenciales, se pudo reunir todos los productos entre todos los estudiantes de la escuela.

El decano de la Facultad Mgtr. Pedro Rojas, mostró su complacencia y el apoyo para lograr que esta semana que finaliza con los objetivos y las metas que se establecieron, su administración está enfocada en dar el respaldo a todas las escuelas para continuar desarrollando actividades que empoderen a todos por igual.

Proponen la creación del Club de Karate y Karate Inclusivo a través de la Facultad de Comunicación Social

Por: César Santos Jr. - 13/09/2021

El Licenciado Joseph Cubilla realiza entrega formal del proyecto de creación del Club de Karate y Karate inclusivo a las autoridades de la Facultad de Comunicación Social.

Este proyecto busca fomentar el desarrollo de esta disciplina como una alternativa práctica y saludable para jóvenes y adultos con capacidades especiales.



Dirección de equiparación de oportunidades de la VAE realiza gira en el CRUTA



Por: César Santos Jr. - 13/09/2021

El Centro Regional Universitario de Tierras Altas, CRUTA, dirigido por la Mgtr. Aralis Birmingham, recibe la visita del equipo de la Dirección de Equiparación de Oportunidades de la Vicerrectoría de Asuntos Estudiantiles, VAE, quienes realizaron entrevistas a estudiantes con necesidades especiales.

CRUTA participa de la conmemoración del octavo aniversario de fundación del distrito de Tierras Altas



Por: César Santos Jr. - 13/09/2021

El Centro Regional Universitario de Tierras Altas, CRUTA, dirigido por la Mgtr. Aralis Birmingham, participa de la conmemoración del Octavo Aniversario de Fundación del Distrito de Tierras Altas.

Dirección de Evaluación y Acreditación de la Educación Superior, se reúne con la Sub Comisión de Comunicación

Por: Alexis Rivera - 14/09/2021

Con la finalidad de dar a conocer los diferentes aspectos que tienen que ver con el proceso de Reacreditación que se lleva a cabo en materia divulgación, la Directora de Autoevaluación y Acreditación de la Educación Superior, Mgter. Kilmara Castellón, realizó una reunión con todo el equipo de trabajo, para analizar los diferentes indicadores que contempla la Sub Comisión de Comunicación.

Las Vicerrectorías estuvieron presentes al igual que la Radio Universitaria y la Dirección de Relaciones Públicas; todos los representantes de las diferentes unidades académicas, tienen un compromiso como facilitadores de todas las actividades que se han desarrollado a la fecha.

Para la Directora de Evaluación y Acreditación de la Educación Superior Mgter. Kilmara Castellón, la iniciativa de continuar con el proceso de sensibilización de la matriz y con la sub comisión que tienen como objetivo generar evidencias relacionados con la comunicación institucional; de igual manera cada factor tiene que hacer una evaluación de las diferentes políticas que se están ejecutando y evaluar si cumplen con los estándar que exige Consejo Nacional de Evaluación y Acreditación Universitaria de Panamá (CONEAUPA).

Por su parte se siente complacida por el compromiso que han adquirido los administrativos en este proceso de divulgación, en las diferentes áreas que hemos visitado a la fecha, hemos podido constatar el empoderamiento que existe en este importante componente de la universidad.

Para la Dirección de Relaciones Públicas a cargo del Mgter. Juan Carlos Martínez, este proceso lleva un buen ritmo y el compromiso de continuar las reuniones, es importante ya que fortalecer el proceso, permite aclarar y conocer nuevos conceptos que se han incluido dentro de los diferentes indicadores, los cuales han sido presentados y requieren que se promuevan y se regulen tanto a nivel interno como externo.

Escuela de Trabajo Social realiza inducción con el Ministerio de Vivienda y Ordenamiento Territorial

Por: Alexis Rivera - 14/09/2021

Los nuevos planes curriculares de diferentes escuelas, es un proceso que le permite a los estudiantes contar con los conocimientos necesarios para insertarse de manera eficiente en las instituciones públicas y privadas; es por eso que la Escuela de Trabajo Social de la Facultad de Administración Pública, realiza del 14 al 17 de septiembre talleres de inducción con diferentes instituciones en la cual los estudiantes conocerán el funcionamiento de cada una de ellas.

En tal sentido la Profesora Glendis de Ortiz, quien forma parte de la planta docente de la carrera, dio a conocer la importancia que tiene para los jóvenes estudiantes, conocer de manera directa y con el personal de cada uno de ellas, las actividades que llevan adelante y la forma en que funcionan con un trabajo en equipo. El plan de estudio comprende la materia Diseño Colegiado de Gerencia Pública y Trabajo Social.



UNACHI INFORMA

De igual manera detallo que este nuevo modelo de materia permite a nuestros futuros profesionales que durante estos dos últimos años han estado lejos de la aulas y solo de manera presencial, adolecen de ese contacto directo con las empresas, es por eso que hemos decidido entre varios docentes traer algunas instituciones a la universidad, para cerrar esa brecha que la pandemia nos obligo a mantener.

Por parte del Ministerio de Vivienda y Ordenamiento Territorial se contó con la presencia de su Directora Provincial Licenciada Doris Atencio, quien agradeció la invitación al Ministerio, en aras de continuar fortaleciendo el convenio entre ambas instituciones, continuaremos aportando para lograr que los futuros profesionales de la universidad tengan las competencias necesarias, para el

desarrollo como profesionales. Hoy parte de nuestro equipo de trabajo nos acompaña y hemos podido dar a conocer todo lo concerniente a nuestra labor diaria y los actores que nos circunscriben. Esperamos seguir aportando como lo estamos haciendo en toda la provincia, en especial en areas vulnerables donde hemos dado soluciones directas a las personas afectadas por los pasados huracanas que afectaron gravemente las ares de Boquete y Tierras Altas, un compromiso del gobierno nacional y del presidente Laurentino Cortizo.

Equipo de Producción de Dirección de Relaciones Públicas colabora con Dirección de Cultura de la VAE

Por: César Santos Jr. - 17/09/2021

El Equipo de Producción de la Dirección de Relaciones Públicas, dirigida por el Magíster Juan Carlos Martínez, se desplazó a diferentes puntos de la Provincia de Chiriquí, para realizar grabaciones para próximos proyectos realizados en conjunto con la Dirección de Cultura de la Vicerrectoría de Asuntos Estudiantiles, VAE.



Doctorado de Ciencias de la Educación dona organigrama a Facultad Ciencias de la Educación



Por: César Santos Jr. - 18/09/2021

El Doctorado de Ciencias de la Educación, coordinado por la Doctora Denis de De Gracia, en la asignatura Administración, dictada por el Doctor Darmando Ríos, Grupo 1, en el Campus Central, realiza la donación del Organigrama de la Facultad Ciencias de la Educación, dirigida por el Doctor Eliseo Ríos.

VAE conmemora el día mundial para la Prevención del Suicidio

Por: César Santos Jr. - 18/09/2021

Cada año la Universidad Autónoma de Chiriquí, a través de la Vicerrectoría de Asuntos Estudiantiles, conmemora el 10 de septiembre como el Día Mundial para la Prevención del Suicidio, con el propósito de concienciar a nuestra población Universitaria.

El departamento de Psicología de esta Vicerrectoría desarrolló diferentes actividades, tales como entrega de listones amarillos y afiches donde se sensibiliza a la comunidad universitaria en torno a la importancia de la vida.



De igual forma, se realizó un Conversatorio con los especialistas del Departamento de Orientación Psicológica e invitadas especiales, la Mgtr. Rita Barrera, miembro de la Fundación Piero Rafael de la Hoz, y la Mgtr. Stephanie Vizuette, miembro de la Fundación Relaciones Sanas.

El objetivo esencial de esta jornada fue demostrar y crear conciencia de que el suicidio es prevenible.

CRECOBIAN participa en la V Exposición Ecoturística y de Conservación de la Tortuga Marina

Por: César Santos Jr. - 19/09/2021

El Centro de Investigación CRECOBIAN de la Universidad Autónoma de Chiriquí, está presente en la V Exposición Ecoturística y de Conservación de la Tortuga Marina organizada por la Fundación Agua y Tierra, realizada en playa Mata Oscura de Quebro, provincia de Veraguas.

Los proyectos de Conservación del grupo ACOTMAR y ECOGRAFE mostrando su pasión por la conservación de especies emblemáticas.



La Dirección de Equiparación y Oportunidades de la Unachi realizan Segunda Jornada de Inducción

Por: Alexis Rivera - 21/09/2021

Con la finalidad de capacitar al personal administrativo de diferentes direcciones, se utilizó el auditorio de la Facultad de Administración de Empresas y Contabilidad para la segunda jornada de Enseñanza de Lenguaje Inclusivo de Señas, que se desarrollará del 20 al 24 de septiembre con el equipo de trabajo del Instituto Panameño de Habilitación Especial (IPHE).

UNACHI INFORMA



Con esta segunda inducción se busca que el personal se capacite en el uso de lenguaje de señas y puedan fortalecer la relación entre los estudiantes que mantienen una discapacidad auditiva. Es necesaria la integración de nuestros jóvenes, quienes por diferentes aspectos requieren de este tipo de ayuda a la hora de realizar trámites internos, es por esa razón que el personal especializado del IPHE, lleva a cabo esta capacitación a más de 20 colaboradores y personal de apoyo.

Para el Licenciado Franklin Pineda, Director de la Oficina de Equiparación y Oportunidades, este tipo de trabajo fortalece el crecimiento de la institución, de igual manera logra un empatía con quienes en su momento acudan a buscar respuestas a sus necesidades. Agradecer de manera muy especial a la rectora Etelvina Medianero de Bonagas por todo el apoyo que se recibe de igual manera al Vicerrector de Asuntos Estudiantiles Mgtr. Jorge Bonilla, quienes con su mística de trabajo logran fortalecer esta dirección.

Aún quedan otras etapas que tiene que ver con esta capacitación, esperemos que el tiempo nos permita terminar los módulos restantes, de no ser así, será para el otro año. Queremos que el aprendizaje sea completo y es por eso que todo el equipo está comprometido en lograr llevar adelante en conjunto con el IPHE los conocimientos que se requieran, así lo manifestó el Licenciado Pineda.

Hay que felicitar a todos los presentes por apoyar este programa que busca estrechar los lazos entre estudiantes y la administración, programas de esta naturaleza son importantes para lograr incluir a quienes más lo requieren, que son nuestros estudiantes con deficiencias auditivas, acoto el Vicerrector Bonilla.

Facultad de Ciencias de la Educación celebra Semana de la Educación

Por: Alexis Rivera - 22/09/2021

La Facultad de Ciencias de la Educación celebra un evento que año tras año ha sido motivo de orgullo para la Facultad, por su significado y el sin número de actividades que en ella se llevan a cabo. Para esta ocasión la pandemia ha motivado hacer cambios en su desarrollo y por lo tanto algunas actividades serán de manera virtual y otros semi presenciales respetando los aforos y medidas de bioseguridad establecida por la Comisión de Salud que mantiene la UNACHI en coordinación con el Ministerio de Salud.

La entrega de canasta con víveres a familias de escasos recursos, siembra de plántones, conferencias virtuales y una misa de acción de gracia en la Iglesia Sagrada Familia; serán algunas de las actividades que se estarán desarrollando en la facultad desde el 20 al 24 de septiembre. La participación de jóvenes estudiantes como también de los docentes encargados de toda la logística ha sido impresionante, no se ha dejado nada al azar y esto repercute de manera significativa en todos los estamentos que componen esta unidad académica.

Para el Decano de la Facultad Dr. Eliseo Ríos, el momento es propicio para felicitar a todos los docentes, administrativos y estudiantes, exhortarlos a continuar trabajando en aras de lograr que cada año podamos establecer retos y romper paradigmas en materia educativa.

UNACHI INFORMA



La Semana de la Educación se celebra tanto a nivel nacional e internacional, este tipo de actividades promueve el conocimiento y promueve el avance y progreso de las personas dentro de una sociedad, la educación es sin lugar a duda un factor determinante en el desarrollo de los pueblos y es aquí donde debemos trabajar de manera certera para lograr un desarrollo humano sostenible.

Lograr tener un país con un desarrollo económico, es sinónimo de una educación en pleno desarrollo en diferentes aspectos desde la productividad laboral, fomenta la creación e innovación mediante diferentes técnicas y herramientas para los nuevos profesionales, allí la importancia que debemos darle a fomentar una educación de primer nivel dentro de la universidad.

Deseamos invitar a toda la familia universitaria y muy en especial la de nuestra Facultad, a integrarse de manera activa a este tipo de eventos que busca empoderar a todos por igual en aras de darle una nueva vitrina a nuestros estudiantes de las oportunidades que aquí tenemos para todos ellos, culmino manifestando el Decano de la Facultad Dr. Ríos.

Voluntariado Ecológico Estudiantil de la VAE realiza visita al Parque Internacional la Amistad

Por: César Santos Jr. - 22/09/2021

El Voluntariado Ecológico Estudiantil de la Vicerrectoría de Asuntos Estudiantiles realizó una visita al Parque Internacional la Amistad, PILA, donde recibieron docencia sobre la conservación, cuidados de la flora y fauna que habita en el parque.

La docencia estuvo a cargo del Ingeniero Delbys Mojica Jefe de Guarda Parque del Ministerio de Ambiente.

Posteriormente estuvieron en contacto con la naturaleza realizando recorridos por las áreas del PILA.



Escuela de turismo celebra la Semana del Turismo

Por: Alexis Rivera - 22/09/2021

Uno de los pilares de la economía de los países, el sector turismo; este aporta tanto al desarrollo de las regiones como también al ingreso y genera empleo. Es por eso que los países apuestan a invertir y fomentar sus atractivos turísticos, de forma tal que estos sean una fuente inagotable de visitantes y estos sean referencias importantes en sus regiones.

Por ser un país con múltiples atractivos turísticos, Panamá apuesta por su gente y su vocación, por lograr que las diferentes áreas geográficas, que cuenten con el apoyo del gobierno central, a través de programas y leyes que sustenten un desarrollo sostenible, de igual manera las instituciones educativas tanto a nivel de bachillerato como de educación superior, juegan un papel preponderante en fomentar la industria sin chimenea.

UNACHI INFORMA

Para la Universidad Autónoma de Chiriquí, la creación de la Escuela de Turismo en la Facultad de Humanidades fue un factor decisivo al permitirle a cientos de estudiantes adquirir un título, tanto a nivel Técnico como de Licenciatura. Hoy, la Escuela de Turismo después de 2 años de pandemia, retoma una de las actividades que en otrora se celebraban con mucha organización y entusiasmo, como lo es la Semana del turismo, con el lema, "Turismo para el crecimiento Económico de las Areas rurales de Chiriquí Post – Covid 19".

En esta ocasión se han preparado diferentes tipos de eventos en los participan tanto docentes, estudiantes y administrativos, cabe mencionar el concurso de documentales y fotografías, misa en UNACHI, entrega de canastilla al Hospital Obaldía, para el día martes, miércoles, jueves y viernes se tiene programado conferencias virtuales desde las 8:00 de la mañana, a cargo de diferentes expositores, con temas que resaltan la importancia del turismo en nuestro país y la región.

La comisión desea agradecer a las diferentes empresas privadas que se han empoderado de este importante evento, al brindar su apoyo y respaldo tanto en la parte de organización como en la participación de los estudiantes en sus locales para lograr el éxito de la misma.



Centro infantil universitario reanuda actividades

Por: Allan Quiel - 22/09/2021

El Centro Infantil Universitario (CIU), bajo la dirección de la Mgter. Isabel Mercado, se une a la iniciativa de retornar a clases presenciales, con la intención de volver a la normalidad y seguir siendo una entidad de apoyo para estudiantes y administrativos que forman parte de esta alta casa de estudio superior.

Siguiendo las medidas de bioseguridad, el Centro inicia nuevamente su labor recibiendo grupos pequeños en diversos horarios, siendo estos en jornadas matutinas y vespertinas.

Con la reactivación del CIU busca brindar ayuda a quienes requieren de este servicio universitario para cumplir con los compromisos académicos; que son llevados a cabo dentro de las instalaciones de la Universidad Autónoma Chiriquí (UNACHI), siguiendo con el compromiso de la administración de la Rectora Mgter. Etelvina Medianero de Bonagas, que busca a largo plazo volver a sus funciones generales, con el fin de superar las afectaciones causadas por la pandemia de la Covid-19.

La Administración se complace en ser parte importante de la planificación educativa, dando un servicio completo a la comunidad estudiantil; de esta manera se logra fortalecer el trabajo del Centro Infantil y su planta docente, que lleva a delante una ardua labor en formar a nuestros niños con el fin de formarlos con los hábitos necesarios para que puedan lograr sus metas en su formación educativa.



UNACHI INFORMA

CRUCHIO realiza Seminario “Política Nacional de Océanos de Panamá, Estrategia y Plan de Acción Nacional”.

Por: César Santos Jr. - 22/09/2021

El Centro Regional Universitario de Chiriquí Oriente, CRUCHIO, dirigido por la Mgtr. Sonia Wittgreen de Prieto, realizó el Seminario “Política Nacional de Océanos de Panamá, Estrategia y Plan de Acción Nacional” por parte del Ministerio de Relaciones Exteriores y Mi Ambiente.

Entre los temas presentados destacaron: Bases biológicas para la restauración de los manglares, criterios técnicos para implementar acciones de conservación y restauración de manglares, entre otros.



Factor 1 se reúne para seguir con el trabajo rumbo a la Reacreditación Institucional



Por: César Santos Jr. - 23/09/2021

El Factor 1 se reunió con los miembros de las subcomisiones, para seguir con el trabajo rumbo a la Reacreditación Institucional.

La reunión que es precedida por la Vicerrectora Administrativa Mgtr. Rosa Moreno, habló sobre las estrategias, estándares y los indicadores que se van a seguir para terminar el trabajo con éxito.

La Dirección de Evaluación y Acreditación a cargo de su directora Mgtr. Kilmara Castellón, se mantiene con todo este equipo valioso, apoyando en todas las reuniones, para lograr nuestra Reacreditación.

La Rectora mantiene una excelente comunicación con la Vicerrectora Académica Doctora Olda Cano y la Directora de Evaluación y Acreditación, para mantener los estándares de éxito en este proceso.

Personal Administrativo del CRUBA recibe capacitación de gestión de riesgo y primeros auxilios por las Brigadas de Emergencias de la VAE

Por: César Santos Jr. - 23/09/2021

El Personal Administrativo del Centro Regional Universitario de Barú, CRUBA, dirigido por el Doctor Jorge López, junto a la Subdirectora Doctora Elena Rodríguez, recibió una capacitación de gestión de riesgo y primeros auxilios por parte de las Brigadas de Emergencias de la Vicerrectoría de Asuntos Estudiantiles, VAE.

UNACHI INFORMA

Firman convenio de hermanamiento entre las ciudades de David y Montarí, Colombia

Por: Juan Carlos Martínez - 28/09/2021

En el desarrollo de la sesión del Concejo Municipal de David se dio la visita del alcalde del Municipio de Montarí, departamento de Córdoba, de la República de Colombia Liceo. Carlos Alberto Ordogoistia Sanin, donde se firmó el convenio de Hermanamiento de Ciudades entre los municipios de Montarí y David.

El Alcalde Carlos Alberto de Montarí, fue recibido por su homólogo de David, Licdo. Antonio Araúz Avendaño y los señores Representantes presentes.



Este convenio se firmó con el alcalde visitante, Licdo. Carlos Alberto Ordogoistia y el de David, Licdo. Antonio Araúz Avendaño.

La Rectora de la Universidad Autónoma de Chiriquí, Mgtr. Etelvina Medianero de Bonagas, participó de esta firma importante para la ciudad de David

Grupo de la Viex de UNACHI, se luce en presentación

Por: Juan Carlos Martínez - 28/09/2021

La Universidad Autónoma de Chiriquí, a través de la Vicerrectoría de Extensión, dirigida por el Doctor José Victoria, en conjunto con el Gobierno Nacional, el Ministerio de Cultura, el Ministerio de Educación, y el Club de Leones, realizó el Tributo a Benny Moré el pasado Domingo en la Rotonda del Mall Chiriquí, en el marco de la conmemoración del Bicentenario de la Independencia de Panamá de España.

Se contó con la Presentación de la Agrupación de Cuerdas de la UNACHI dirigida por el maestro Ovidio Castillo, la Orquesta Big Band del SPI y el Cuerpo de Bailarines del Ministerio de Cultura, quienes deleitaron a todos los presentes.



La Universidad Autónoma de Chiriquí mantiene un trabajo mancomunado con las diferentes instituciones del Estado, apoyándolas en sus actividades y dando ese aporte como institución a la sociedad.

Muchas fueron las personas que se acercaron y pudieron disfrutar de estas presentaciones que sirvieron para la celebración del Bicentenario, donde a nivel nacional se han estado organizado actividades para que todo el pueblo panameño participe.

UNACHI INFORMA

Unachi recibe la visita de la Decana de la Facultad de Ciencias Económicas de Colombia

Por: Juan Carlos Martínez - 30/09/2021

La Rectora Mgtr. Etelvina Medianero de Bonagas, acompañada del Decano de la Facultad de Economía, Magíster Ramón Rodríguez, y del Director de Cooperación Técnica Internacional, Doctor José Rojas y la Directora de la Universidad Latina, Sede de David, Doctora Carmen Concepción, recibió en su despacho la visita oficial de la Doctora Shirley Chadid Benitorevollo, Decana de la Facultad de Ciencias Económicas, Administrativas y Contables de la Universidad del Sinú Elías Bechara Zainúm, de la República de Colombia.



En el marco de su visita oficial, la Decana Chadid Benitorevollo realizó un recorrido por los predios del Parque Científico y Tecnológico, PACYT, donde fue acompañada por el Vicerrector de Investigación y Posgrado, Doctor Roger Sánchez, y el Administrador del PACYT, Doctor Jorge Pino, quien le enseñó algunos de los laboratorios donde se desarrollan importantes investigaciones para la Universidad y la población.

La visita de la Doctora Shirley Chadid Benitorevollo se realiza en el marco de la firma del convenio de Hermanamiento de Ciudades entre los Municipios de Montería y David.